



が早いのだそうです。それに異論を持ったり、あげたように弁護士になるか、あるいは会社に入るか、そういうようなことで脱落していく。それは私がほかの場合は私の関係するところでないけれども、人間の、人権の擁護ということが一番大きな目的でなければならぬ法務官僚にそのことが出てきたなら大いへんと思うのです。ところが非常に不幸なことには、私はこれは日本の一つのいまの悲しみだと思うのですけれども、裁判といふものが非常に時間がかかるって、手間がかかる。私はこれはぜひ大臣にお聞き取りを願つて、何とかこれをよくするほうに向いていただきたいと思うのです。なまけ者にならなければ官僚では出世ができないというあはうなことは、私たちには許しておくれるということ、それから変な裁判が相当行なわれているということ、そういうことに私はよく出していると思うのです。私は訴追委員もやつてしまふけれども、この間訴追委員で、裁判が非常におくれているじゃないか、問題によっては議員でも訴追ができるのかという話を聞いたことがあります。そうしたら、議員で訴追するということには、委員をやめればいいということ、それからもう一つは、裁判は大体平均で一年で片づけております、こういう話です。それが事実かなと思つて、帰ってきて調査をしてみますと、交通事故が入るから一年というような甘い点数が出たのであって、交通事故といふものは、早ければ三ヶ月か四ヶ月で片づく。それを入れての平均だから一年ということになるのですけれども、きょう判決が出来ましたところの青梅事件なんかも考えてみていただきたい。これは十何年かついているであります。そういうようなことはやはり怠慢であり、あるいはさつき申し上げたようななまけ者が一番出世をするというところに私は問題があると思うのです。そういう意味で、私はさつきの良心的な者がいづらくなるような法務官僚ということをたい

へん嘆かわしいと思っているのですけれども、その点あなたの方はどういうふうに弁解なさいますか。私どもは、予算の問題では、大体において多くなったほうがいいということを横山委員からも申し上げたし、私もそれに賛成だったのは、裁判がもう少し能率的にできなければならないと考えたからだったのです。それで、いま私が申し上げたことについて、官僚制度というものではないとあなたの方はおっしゃるのですか。そして、あつてもなまけ勝ちだということは言えないとおっしゃるのですか。どちらなんですか。

○矢崎最高裁判所長官代理者　ただいま御指摘のように、裁判がおくれている、早くないというおしかりでございますが、早く処理されているものも多々あるのですがござりますけれども、おそいものも相当あるわけでございます。そこで、たとえて申し上げますれば、東京の地方裁判所の刑事部におきましては、ちょうど三年少し前から旧件処理部というものを設けまして、おくれております事件を集めまして、それを集中審理で、できるだけ早く処理しようというような特別な方策を考えまして、着々その成果をおさめまして——御承知のように旧件と申しますのは、いろいろなことが原因になりまして、裁判官が一生懸命にやろうと思つてもなかなかできないような事情もあり、また当事者の方にもいろいろな事情がありまして、それが一緒になっておくれているのが原因といわれているわけでござりますけれども、そういうような事件を東京刑事部では集めまして、鋭意その事件の処理にかかりまして相当の成果をおさめているわけでござります。しかしそれかと申しまして、決していま御指摘のように事件がすべて早くいつているわけではありません。おしい事件もあるわけでございます。こういうような事件につきましては、われわれのほうといたしましても制度の事件で処理できるように、複雑な事件は複雑な事面、たとえ申しますれば刑事の事件を例にとつて申し上げますと、アレンメントの手続をとつたらいいかどうか。もう少し簡単な事件は簡単な事件で処理できるように、複雑な事件は複雑な事

件で処理で行きるよう、手続を二つに分けて考えてみたらどうかというような制度面の検討等もいろいろいたしているわけござりますけれども、いろいろと問題がございまして、なかなかすきり迅速にすべての事件がいつていいというが現状でございます。しかしその事件の処理に当たります各裁判官につきましては、いま御指摘のように決してなまけているわけじゃございませんで、ほんとうに一生懸命になりますて、うちに記録を持って帰って、夜おそくまでかかりまして、十一時、十二時というころまで記録も見、また法律問題もいろいろ調べたりいたしまして、たいへん努力を払っているのが偽りのない現状でございます。そして裁判官は、お互いの間にそれぞれ事件の処理の度合いがわかるようなかつこうになつております。たとえば自分の隣の部屋にいる裁判官が、どういうように事件を処理して、どういうふうに法廷の処理をやっているかというようなことも十分わかるようになつておりますて、おのずから裁判官の中ではお互いに励まし合いまして事件を処理するというよくなつかつこうができるわけでございまして、裁判官に関しましては、ただいま御指摘のような官僚というような空氣と申しますか、そういうものはございません。こう申し上げていいのではないかと思つてはいるわけでございます。

対して弱い。その一つのとく卑近な例をあげてみましょうか。この間ここでも問題になつたのですけれども、國士館大学の事件があります。その暴力事件で、単純な暴力事件なのです。——検察庁の方いらっしゃるでしょう。単純な暴力事件です。それが、一昨年の十月二十三日から起つた事件を昨年の四月一日まで告発しなかつた。それはこの被害者の方が何か考えがあつて、自分の地位を確保しておきたかったか、あるいは首になるのがこわかったのか、そこはわかりませんけれども、ともかく四月一日に玉川署から告発しているのです。幾ら検察庁は働いているとおっしゃつても、まだこれを起訴するのかしないのかといふこともきまつていらないじゃありませんか。この間刑事局長に聞いたところでは、八人の参考人から検察庁は聞いているとおっしゃつたんですけれども、これはどうした状態か、もしおわかりの方があつたら伺わせていただきたい。これは大臣を前にしてお気の毒ですけれども、大臣のお名前がかかるに使われたというようなことをおっしゃつたんですけども、ともかく顧問としてあの大学にいられるということになつておられる。総理大臣も、それから外務大臣も、こういう人たちがみんな顧問に名を連ねて、そして昨年の七月八日には入閣の祝賀までやっているというのが実態なんですね。それで、その学校のことだからといふことが、大臣が顧問をなさっているあるいは総理大臣も顧問をなさっている学校だからといふ御遠慮があつたのではないかといふことが、一般に関係者には疑われて、これは文部委員会でいぶん問題にしているようですから、そちらでなに思うのですけれども、この間刑事局長は八人の参考人を呼んだというだけのことと、一年ですよ、四月一日です……。それでもまだ起訴するかしないかきめてない。単純なぐつたりけつたりを、二百人もいるとおっしゃつたって、検察官といふものは一

一体何をしているのだろう、検事さんといふものは、一体何をしているんだろうというふうに私は感じた。これは私だけでなく、文部委員会でやつた人たちの記録を見ても、やはり同じことを言つてゐるようですが、それはほんとうにどういう人をお調べになつたのか。玉川署のバトカーが行つたんですから、その状態をお聞きになればわざりに簡単だと思うのです。私、その点の御弁明ができれば伺いたい。

それから、その七人が八人の参考人といふものの氏名がわかれれば教えていただきたい。それをお願いしたい。わかりますか。調査官、どなたが関係のある方いらっしゃいますか。

○藤野政府委員 ただいま神近委員の御指摘の事件でございますが、私、直接その関係の仕事を担当しておりませんが、委細承知しておりますので、お手元から御説明申し上げることにいたしたいと思います。

私はから御説明申し上げかねるのでございます。ただいま担当の者がこちらのほうに参るようになっておりますので、しばらく時間をいただきまして、後刻御説明申し上げることにいたしたいと思います。

○神近委員 これは私が自分でかつてに言つていることじゅうないです。この委員会以後藤信夫さんという日弁連の人権擁護委員会の副委員長をしている方がお出になつて、小委員会で、検事さんのやり方について、どうも検事といふものは告発や何かをいろいろ取捨するような傾向があるといふことは言つていらっしゃる。たとえばこれは一つは再審の問題にからんでおります。ともかくやりたくない、取り上げたくない、これは後藤さんだけでなく、訴追委員会で一昨年だったか、弁護士を何人か、あるいは学識経験者を何人か呼んでヒヤリングをしたことがあった。そして訴追され月水金ならば月水金に出る裁判官がその日に出来まして、そして公判を開きまして、そこで審理をして帰るわけでございます。それから火木土にき

は、関係なさる方みんなが持つてゐる感じなんですか。始まつたのが十一時近いところだつたであります。その点、一体そういう事実はない、検事さんは一生懸命夜の八時までも書類を調べてゐるといふようなことをおつしやりますか。

○藤野政府委員 うようなことが今度の予算に出ております。宅調ということは、私、弁護士でないからよくわかりませんが、一体どういうことを宅調といふのか。

それから、そのために調査事務官を六人ふやすとその横に書いてある。そうしてその次には、自動車を買うとかあるいは何かのベンチを買うといふような金らしいけれども、その予算も出でています。これは一体プラスするのか。ほんとうにそのすわっている検事さんを起こすだけの力があるのかどうか。どういう自信を持っていらっしゃるか。

それをお伺いたい。

○藤野政府委員 ただいまの御質問は、検察庁につきましてと裁判所につきましてと、両方の問題が含まれてゐるところです。検察庁につきましては、ただいま神近委員の仰せのとおり、検察官がそれで、鋭意努力いたしまして、ただいまお話しのようになります。それで相当の事件を担当いたしております。そこで、裁判所につきましては八時、九時まで居残りをついて事件の処理をするというようなことをいたしました。それで、最高裁判所から御説明いたしておるのが実情でございます。

なお、ただいまの増員の問題は、裁判所関係の職員のこと、存じますので、その点につきましては、最高裁判所から御説明いたしが相当であると思ひます。

○矢崎最高裁判所最長代理者 ただいま宅調といふお話を出ましてございます。これはどういうものかと申しますと、実は大都市の裁判所におきましては、裁判官の知識を補つてくれると申しますか、裁判官からこの点どうだ、この点を調べてこいといふいふと調べて裁判官に報告をする。裁判官は、これを材料といたしまして自分の判断を導き出す、いわば判断の基礎的な一つの材料にする。こういう資料を集めための調査官といふものが六人認められたわけでございます。いまのところはわずか六人でございますけれども、これによつてそういう下準備等についての資料を集めさせる、そして裁判に役立てるという制度でございます。

○神近委員 自民党会館で会合があるから、十二時から始まるから十一時半ごろやめてくれといふことですけれども、これは大臣の御都合なのかどう

められた裁判官は火木土に出まして、そこで法廷を開き、審理をしてうちに帰るわけでござります。その場合に一つの部屋、一つの机が一人の裁判官によつて共用されるというかつこうになるわけでございます。そのほかの日は、先ほど申し上げましたように裁判官は自宅で朝から夜の十一時、十二時というおそくまで判決を書きまつたり、記録を調査いたしたり、そういうことで自分がうちを職場として使つておるわけでございます。これが非常にまずい、いわゆる事務の能率といふ点から見ましても非常に困った実情でござりますので、昨年からいろいろと御配慮をいたしまして、そして予算の点でも宅調廃止に伴う予算といふものが認められてしまいまして、できるだけ裁判官には一つの机、それから原則としてその裁判官だけの使えるような部屋といふようなものがあるにこしたことはないというような方向で、いろいろと設備ができていついるわけでござります。これがただいま御指摘のいわゆる宅調廃止ということをごぞいます。

それから増員の点でござりますが、今度六人の裁判所調査官といふのが地方裁判所に認められた。それはどういうものかと申しますと、工業所有権とか、税法関係につきましては非常にむずかしい技術的な問題がたくさんございまして、裁判官の知識を補つてくれると申しますか、裁判官からこの点どうだ、この点を調べてこいといふいふと調べて裁判官に報告をする。裁判官は、これにてまた明日にいたします。

○木村委員長 横山利秋君。

○横山委員 後刻三党の共同提案の附帯決議が出るのですが、それに関連いたしまして総務長官にお伺いをしたいのです。先般あなたと、国家公務員の退職金は引き上げられるべきであるという点について質疑応答を行ないました。後刻提案されます附帯決議は、裁判官並びに検察官等の俸給あるいは退職金についても、臨時司法制度調査会の意見書を尊重して、すみやかに検討して改善を行なえというものが国会の意思になる模様であります。それに関連いたしまして、これらの附帯決議は、国家公務員並びに公社職員の退職金と密接な関係があるのであります。先般あなたも御報告になりましたように、長年にわたつて改善がされていない。これらの問題についても、民間の要請並びに物価の値上がりや労働需給等の諸問題を検討の

上改善を行なうべきであると思ふのであります  
が、いかがでござりますか、一言。

○安井国務大臣 話しのよう、國家公務員の

給与は民間のそれに比較して常にバランスをとる  
ように心がけております。しかし、いろいろ御指

摘のような点もあるうかと思います。さらに十分

民間企業と比較検討いたして、改善すべきものがあ

れば今後も積極的に改善いたしたいと思います。

○横山委員 「あれば」というのがどうもひつかか

るのであります。「あれば」がなければいいので

す。私どもとしましては、最高裁の裁判官が一つ

の特殊な理由によつて上げられるという説明では

ありますけれども、それらについては、いろいろ

質疑応答の末、私どもとしては均衡論、それから

退職手当の理論からいって異議なしとしないので

あります。しかし、かりにそういうことであります

しても、引き上げられるとするならば、均衡上、

下級裁判官や検察官等が引き上げることは當

然であろう。その点については与野党一致をする

わけであります。そだといたしますと、当然國

家公務員、三公社の職員についても、均衡上引き

上げなければならぬということへ、結局はいくと

思うのであります。あなたの御意見は、今日まで

の民間とのつり合いをおっしゃっているのですけ

れども、ここに新らしい退職金についての発展が

あるのです。それをあなたは考慮をしていただか

なければならぬというのが私どもの所論でござい

ます。民間給与ももちろん今までの理論から

いつて当然ではございませんけれども、本日ここで

決定いたします国会の意思を尊重して、國家公務

員並びに三公社の退職金についても、検討の上改

善をしていただきたいのですが、その方向

で御答弁を願いたい。

○安井国務大臣 一般検察官あるいは裁判官等の給与が改善されるというような場合におきましては、その事情を十分一般公務員の場合にも考慮いたして考えてまいりたいと思います。

○小島委員 私、何も横山委員の質問に異議を申立ててるわけではありませんが、ほつきりして

おきたいことは、裁判官や検察官の給与は独特のものでございまして、一般国家公務員とは関係がないのであって、関連してと言わると、何か

そういうのではなしに、別の意味で国家公務員の退職金等を考えあげるということになれば、関連してということばにちょっとこだわりを感じます。

○横山委員 別にここで討論をするわけではありませんが、私の意見を申し上げて同僚議員の誤解を解きたいと思います。

同僚議員は錯覚におちついているのであります。私どもの立場とは別でありますけれども、本法案は最高裁判所の特殊事情、裁判官の特殊事情という点に力点が置かれているわけであります。しかし、その特殊事情は意見書のものと考え方方が相違する点がある。したがつて、本院はこの法案に附帯決議を付して、裁判官並びに検察官等の給与並びに退職金についても改善をするべきである。という附帯決議を付することになつております。そうだとしたならば、本院の意思は、最高裁判所の裁判官が上げられた理由と、それから附帯決議の趣旨とは若干違うという、意見の相違はあるかも知れませんけれども、しかしながら、この裁判官並びに検察官一般も上げるべきであるという立場は變わりはないであります。それが上げられれば、それとまた兄弟相和す国家公務員並びに三公社の退職金を、当然均衡上から上げざるを得ないのではないか、こういうふうに発展すると、こう言つてはいるのでありますから、わざわざ私の質問

○大久保委員長 これより討論に入る順序であります。が、討論の申し出もありませんので、直ちに採決に入ります。

○大久保委員長 起立多数。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

例法案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○大久保委員長 起立多数。よつて、本動議は可決いたしました。最高裁判所裁判官退職手当特例法案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○大久保委員長 起立多数。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

た。

の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○大久保委員長 起立総員。よつて、本動議は可決されました。

○大久保委員長 起立総員。よつて、本動議は可決されました。

○石井国務大臣 ただいまの附帯決議につきましては、御趣旨を尊重いたしまして、できるだけ早い時期に何らかの適切な施策を講じますように、銳意検討を行なう所存でございます。ありがとうございます。

○石井国務大臣 ただいまの附帯決議につきましては、御趣旨を尊重いたしまして、できるだけ早い時期に何らかの適切な施策を講じますように、銳意検討を行なう所存でございます。ありがとうございます。

○大久保委員長 次におはかりいたします。ただいま可決せられました法律案に対する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任を願いたいと存じますが、これに御異議はございませんか。

○大久保委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり

○大久保委員長 御異議なしと認めます。よつて、さよう決しました。

○大久保委員長 次会は公報をもつてお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

午前十一時三十六分散会

〔報告書は附録に掲載〕

○大久保委員長 次会は公報をもつてお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

○大久保委員長 最高裁判所裁判官退職手当特例法案に対する附帯決議(案)

政府は、臨時司法制度調査会の意見を尊重し、速やかに裁判官並びに検察官等の報酬、俸給又は退職金等について検討を行ない、改善すべきである。

○大久保委員長 右決議する。

これが提案の趣旨につきましては、いろいろとこの法案に関する本委員会の質疑応答の中にも十分その趣旨があらわれておりますので、これを省略いたしたいと思います。何とぞよろしく御審議を賜りたいと思います。

○大久保委員長 これにて趣旨説明は終わりました。

本動議について採決いたします。本動議に賛成